

NIMEGA, PAÍSES BAJOS



Además de que divierte, esta alternativa reduce la contaminación y mejora la salud de los pedalistas

ACTIVIDAD MÍNIMA

La OMS recomienda al menos esta actividad cada día, dependiendo de la edad.

- **Hasta 1 año.** Juegos interactivos en el suelo, cuantos más, mejor. No pasar más de 1 hora retenidos en sillas de bebés, cochecitos o dispositivos para ser cargados.
- **De 1 a 2 años.** Al menos 180 minutos con actividades físicas moderadas a intensas repartidas a lo largo del día. Misma recomendación sobre limitar la retención.
- **De 3 a 4 años.** Al 180 minutos de actividades físicas, de los cuales 60 deberán ser de moderadas a intensas. Misma recomendación sobre limitar la retención.
- **De 5 a 17 años.** Un promedio de 60 minutos de actividades físicas moderadas a intensas, sobre todo aeróbicas.

REFORMA / STAFF

El aprendizaje inicia incluso antes de llegar a la escuela. Un centro de cuidado infantil en esta ciudad pidió a una empresa fabricante de bicicletas

un modelo tándem para traslados escolares. Además de la activación física, la idea era promover la integración social y la solidaridad. Pronto comenzaron

a llegar pedidos de otras ciudades. Se trata de un transporte con capacidad hasta para 11 niños de entre 4 y 12 años de edad. La implementación fue posible, en gran parte, a la red de ciclovías con que cuentan

las ciudades europeas. Por lo menos en Nimega, este tipo de traslado se está volviendo parte del cotidiano. Todavía antes de la crisis sanitaria, un video con cinco bicicletas escolares avanzando en

un mismo cruce se popularizó en redes. "No necesitan que los padres los conduzcan y los dejen, lo que agrega mucho tráfico de automóviles", comentó el urbanista Brent Toderian.

## Mueren por intoxicación

Tras una mala combustión provocada por un boiler al interior de una vivienda en ÁO, según reportes, tres mujeres de 18, 20 y 35 años fallecieron en la Unidad Habitacional Lomas de Plateros.

reforma ciudad ciudad@reforma.com

# CIUDAD

LUNES 30 / AGO. / 2021 / Tel. 555-628-7176 / Editor: Inti Vargas

HOY: LLUVIAS MIN. 14°C MAX. 21°C NO CIRCULA AMARILLO 5 y 6 VERIFICAN 5 y 6 7 y 8

¿Quiere viajar seguro? Solicite un taxi libre mediante la App CDMX y llegará una unidad registrada en Semovi.



En Tlatelolco, de acuerdo con la Alcaldesa electa de Cuauhtémoc, hay escuelas que necesitan rehabilitación.

## Vuelven a clases en CDMX sin 44 escuelas

SELENE VELASCO

La Ciudad de México reanuda hoy clases presenciales sin 44 planteles, pues deben ser rehabilitados; algunos de estos se concentran en Iztapalapa. Además, las autoridades locales y federales estiman que vuelvan a las aulas cerca de 3 millones de estudiantes de nivel básico en 3 mil planteles. El regreso se hará sin aforo restringido, sin horarios escalonados y en medio de la tercera ola de Covid-19. La decisión, indicó el Gobierno, es voluntaria. En tanto, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) advirtió que, al no tener condiciones adecuadas contra el virus, no regresarán.

Sobre la ventilación, señalada como medida fundamental por expertos en Salud para evitar contagios, se realizará según las capacidades de cada escuela y su arquitectura. "Mañana (hoy) inician las clases presenciales después de muchos meses de clases a distancia por la pandemia. Colaboramos con la SEP, mx para un regreso seguro. Será un día muy especial y estaremos muy atentos", escribió Sheinbaum. En tanto, para garantizar el orden público, la Secretaría de Seguridad Pública (SSC) desplegará más de 8 mil elementos en la Capital. Pese a que la mayoría de los estudiantes son menores



En la Alcaldía Xochimilco, padres de familia y estudiantes acudieron a comprar útiles escolares. de 18 años, este grupo no está contemplado en la jornada de vacunación. Según cifras oficiales, desde que inició la inmunización hasta este fin de semana, un 38 por ciento de la población total capitalina tiene esquema completo y 69 por ciento una dosis.

## MARINA SAN MARTÍN comisionada

# Urge a partidos acelerar apertura

Pide a sujetos obligados que se capaciten en derecho a la información, como lo ofrece el Info

AMALLELY MORALES

Marina San Martín, comisionada

Partidos políticos y sindicatos casi no se capacitan en derecho a la información, transparencia y protección de datos, aseguró el Instituto de Transparencia de la CDMX (Info). En entrevista, la comisionada Marina San Martín pidió a todos los sujetos obligados, pero sobre todo a los partidos políticos y sindicatos, que se sumen a las capacitaciones gratuitas que da el órgano autónomo. "La capacitación fortalece y ayuda a generar confianza, por eso hacemos un llamado a todos, pero en especial a partidos y sindicatos, a sumarse a este esfuerzo que hacemos desde el Instituto", enfatizó San Martín. En lo que va del año, la mayoría de sindicatos sólo ha enviado a un integrante a los cursos que ofrece el Instituto, excepto bomberos y tranviarios, que han mandado a dos cada uno. El objetivo, detalló la comisionada, es que todos se capaciten. "Uno de los incentivos que damos para esto es que, cada año, a quien logre capacitar a todo su personal en Ley de Transparencia y Acceso a la Información, le damos una distinción del 100 por ciento", explicó San Martín. De los sindicatos ninguno obtendrá la distinción porque son los que menos acuden a los cursos que ofrece el órgano autónomo, a pesar de que hace cinco años se sumaron a los sujetos obligados de rendir cuentas ante la ciudadanía. El Partido del Trabajo (PT) y el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) son los únicos dos que obtendrán el reconocimiento de estas instituciones, pues

Cada área es responsable de su propia información y esa área tiene que decidir si se clasifica (como reservada) o no existe, y si existe dónde está.

Movimiento Ciudadano (MC) sólo ha enviado a dos de sus integrantes y el Partido de la Revolución Democrática (PRD) a tres. El resto no ha mandado a ninguno.

La comisionada explicó que es importante que todos los miembros y funcionarios de los órganos obligados se capaciten en acceso a la información y derechos personales. No sólo las áreas de transparencia. "Cada área es responsable de su propia información y esa área tiene que decidir si se clasifica (como reservada) o no existe, y si existe dónde está."

"Al estar ellos encargados de la información, todos deben saber sobre este tema, sino ahí tendrías resistencias y no podría garantizarse el acceso a la información por completo", aseguró. Este lunes, de manera virtual, el Instituto entregará 64 reconocimientos a los sujetos obligados que este año han logrado capacitar a todos sus miembros.

La mayoría de los que obtendrán esta distinción pertenecen a organismos autónomos, desconcentrados y paraestatales, y 13 son de la Administración central, lo que incluye a la Jefatura de Gobierno y a 11 de 18 secretarías locales.

**avisos**  
Encuétralos en la página 4  
55-5140-5140

**Sin globos** La SSC terminó una fiesta clandestina en ÁO. ¿QUÉ OCURRIÓ?

- 40 personas usaron la Calle Ocapa, en la Colonia Lomas de Becerra, como pista de baile a pesar de que está prohibido hacer fiestas en la vía pública.
- Los uniformados llegaron al sitio y se entrevistaron con el encargado del sonido y de la fiesta, quien refirió no tener permiso.

**Al alza** Las muertes por choques y derrapes aumentaron en el primer semestre. PÁGINA 2

## Pide el STC apostar por el Metrobús

AMALLELY MORALES

El Metrobús opera con el 71 por ciento de los usuarios habituales, de acuerdo con la Secretaría de Movilidad, mientras el Metro pide a los suyos apostar por los autobuses rojos de tránsito rápido. El Sistema de Transporte Colectivo (STC) hoy mueve al 53 por ciento de los pasajeros que transportaba antes de la pandemia. Ante el inicio de clases, arrancó una campaña en las estaciones con mayor afluencia, en las que también corre, de manera paralela, una línea del Metrobús. "¿Y si pruebas en Metrobús? En Metrobús más espa-

cio y comodidad para todos", se lee en lonas informativas que fueron colocadas en correspondencias como Hidalgo. El objetivo es que, desde hoy, los usuarios elijan el Metrobús en vez del Metro, para desahogar los vagones naranjas y rosas, que aún no operan con todos los trenes que daban servicio antes del incendio del PCC en enero, lo que incrementa aglomeraciones. Los datos más recientes del Metro indican que la Línea 1 funciona con 23 de las 37 unidades con las que operaba antes del incendio del 9 de enero en el Puesto Central de Control (PCC), la Línea 2 con 16 de 34 y la Línea 3 con 22 de 40.



En las estaciones, el Metro invita a los usuarios a transportarse en el articulado. "El personal del Metro y elementos policiales enfatizarán en el uso obligatorio y correcto del cubrebocas", señaló el STC.

**A reducir** ALEJANDRO LEÓN Diversas organizaciones demandaron a las autoridades que se cumplan los límites de velocidad y reducir la siniestralidad de automovilistas en entornos escolares en el País, para así proteger a los niños y adolescentes que regresarán hoy a clases presenciales. La Red por los Derechos de la Infancia y la Coalición Movilidad Segura expusieron que en la pandemia han incrementado los siniestros viales en México, producto de la disminución del aforo de vehículos.